

vió cartas en lengua China por el mismo mensajero al Presidente de la Sinagoga, en que dezia, que tenia en Pequín todos los libros del Testamento viejo y nuevo, donde se contenian los hechos del Messias, por que le afirmava, era ya venido. Aqui reparó el Archisinagogo, diciendo, que el Messias auia de venir aun. Hasta aqui son palabras del author: de las quales basta para nuestro intento, la confession de que ay Israelitas de los diez Tribos, en la China.

XXIII El otro Iesuita es, Alphonso Cemedro, el qual testifica tambien, que en la Provincia de Horuen, situada hazia el Poniente de la China, ay una multitud inmensa de Israelitas, que totalmente ignorauan, ser venido el Messias, los quales conjetura que son de los diez Tribos. Y cierto se puede afirmar por muchas cerimonias Iudaicas, que los Chinos tienen, como he visto en un libro manuscrito, que el nobilissimo y amplissimo señor Ioachim Fichforte tiene en su curio-

sa libreria. Y quien sabe, si de la China passaron a Nueva España, por aquel estrecho que está entre los Reynos de Anian, y quiuira, que ya son tierra firme de Nueva España, y de alli a Panama, al Pirú, y a las demas Islas que ay por aquellas partes incognitas.

XXIV Destos (segun mi opinion) habla el Propheta Esayas cap. 49. 12. tratando de la reduccion de Israel a la patria *He aqui estos de lexos vendran, y estos del Septentrion, y del Occidente, y estos de tierra de סינים Sinenses*. Y assi Ptolomeo (lib. 7. c. 3. tab 11) a este reyno de los Chinos, llama, *Regio sinarum*: y esta es la verdadera significacion deste nombre, y no la interpretacion de Aben Ezra, el qual le deduze de סננה sené, çarça, y dizze, que es region de Egipto: en todo lo qual ciertamente se engañó.

§ VII.

XXV. Facilmente se puede tambien conjeturar, que assi como los diez tribos, creciendo en numero, fu-

eron estendiendo sus colonias, caminando poco a poco, hazia las Provincias dichas, assi en la misma Tartaria se ensancharon. Consta claramente esto de Abram Ortelio, en el libro de su cosmographia, llamado, *Theatro del mundo*, donde en la Charta de Tartaria señala un lugar, llamado, *Horda* (que es lo mismo que, ירידה) jerida, descendida de los *Danitas*: y mas abaxo haze mencion de otro lugar, llamado, *Horda de los Naphtalitas*, diziendo, que estos Naphtalitas del Tribo de Naphtali, vencieron en el año de 476, oy haze, 1173 años, a Peruzas Rey de Persia.

XXVI. Esta victoria relata Agathias *lib. 4.* diziendo, que en tiempo del Emperador Zenon, este Peruzas, dio dos batallas a los Naphtalitas, en las quales ultimamente perecio. Por que de la primera vez, le fue forçoso pedir la paz (por aver entrado por lugares angostos e incognitos) la qual alcançó, debaxo de condicion, que se obligava, a no moverles mas guerra, y que en señal de subgeccion

geccion, se postraria delante del vencedor: lo que hizo, por consejo de sus Magos, para el Oriente, al tiempo que el Sol salia, para que assi pareciesse, que al vso de la patria, adoraua el Sol, y no al enemigo. Pero aviendo jurado, escritas estas condiciones, no mucho despues, sentido desta afrenta, bolviendo a rehazer su exercito, y tornando con mas audacia que consejo, sobre los Naphtalitas, bolvio á ser vencido: por que estos levantando en alto los pergaminos de las pazes juradas, viendo que con todo insistian, se fueron como retirando a unas fuessas llenas de aguas; las quales tenian hechas cubiertas con tal dissimulacion y arte, que no conocieron el daño, hasta que lo sintieron con perdida de las vidas: donde Peruzas con todo el exercito perecio. Refiere esta misma Historia, Pedro Teixeira: author fidedigno, en sus Relaciones de los Reyes de Persia, *cap. 32.* con alguna diferencia: por que a estos *Naphtalitas*, llama, *Euthalitas*: y lo mis-

mo haze Procopio, *lib. 1. de bello Persarum*, y es lo mismo, por Apheresin de una letra. Guilhelmo Schikardo en su *Tarich*, o serie de los Reyes de Persia, folio 131. relatando esta Historia, dize. Estos Naphtalitas que vencieron a Peruzas, son del Tribo de Naphtali. Lo qual se puede comprobar com estas razones Primera, que en los antigos exemplares de Agathias, se halla el nombre pleno con todas sus letras *Naphtalitas*. Segunda que en la cara se les echa de ver: por que Procopio i. c. dize, que estos no son feos y negros, como los *Hunos*, entre los quales habitan, mas blancos: por donde se conoce, ser gente que de otra parte alli fue transmigrada. Tercera, que no les parecen en las costumbres: por que los Hunos, jamas estan de assiento en un lugar, mas mudan de ordinario como los Arabes, sitio; lo que no hazen estos Naphtalitas que habitan de asistencia en una region. Estos (dize Procopio) viuen con leyes, y policia, a modo de los Romanos, siendo bien gobernados

dos de su principe. Sepultan assi mismo honestamente sus defuntos, y no los echan por ahi como hazen los barbaros, y las vezinas gentes, entre las quales biven. Esto pues es lo que dize Abraham Ortelio de la victoria que estos Naphtalitas tuvieron de Peruzas. Y supuesto que Azarya a A-domi, fue hombre doctissimo, y muy versado en las letras Griegas y Latinas en esto erró manifestamente, diziendo en su celeberrimo li. Meor enaim, que estos vencieron vna provincia llamada Peruza, aviendo de dezir, a Peruza, rey de Persia, y no provincia: tanto importa muchas vezes, la varia leccion de libros.

XXVI Dize mas el referido Ortelio en dicha charta, como en la region de Tabur (de quien Solino haze tambien mencion en el cap. 49.) habita un pueblo, el qual supuesto que avian perdido los libros sagrados viuen unidos debaxo de un Rey, el qual vino a Francia el año de 1530. y habló con el Rey Francisco, y despues por mandado de Carlos fue quemado en Mantua: por que

secretamente persuadia los principes de la Christiandad al Iudaismo, y particularmente al mismo Emperador. lo mismo refiere Botero en sus Relaciones, de la vltima parte de la Tartaria: pero a la verdad ambos fueron mal informados: por que Ribi Ioseph a Coen, hombre fidedigno en su Chronologia, relata con mas certitud, que el Iudio que vino de aquellas partes, era hermano de un Rey Israelita, y se llamava David a-Rehubeni, esto es, del Tribu de Reuben, el qual atravesando por las Indias, vino a Portugal, y alli hizo Iudio al secretario del Rey, y circuncidandose, se llamó Selomoh Molcho, y vino a ser en brevissimo tiempo tan grande sabio en la Ley, y aun en la misma Cabalá, (p) que admiró toda Italia con su raro ingenio. Este secretario pues, y David Reubenita, persuadieron al Rey Francisco, y despues al Papa, y Carlos quinto, a que abraçassen el Iudaysmo: por lo qual Selomoh Molcho fue presso en Mantua, y despues quemado vivo, en el año de 1540. por mandado

dado del Emperador, aun que le concedian la vida, si se bolvia Christiano. El Reubenita fue llevado del Emperador preso a España, donde murió de alli á algunos dias. Abraham Frisol haze tambien mencion deste David Reubenita en el libro de su Cosmographia, intitulado Orhot olam, donde dize, Hoy haze 45. años, que un David Reubenita, Principe de los Israelitas, vino á Europa, de Tabor Provincia de Tartaria, el qual testifica, que en aquellas comarcas, ay dos Tribos, y otros algo mas adelante con sus Reyes y Principes, y son en tanta multitud, que no se puede redezirse a numero. Y ya, puede ser que esta provincia de תבור Tabor, corrupto algo el nombre, sea la de הבור Habor, de que se haze mencion en el 2. de los Reyes, cap. 17. 6. donde se dize, que Salmanasar los transporto para Halah y Habor &c. por la semejança que tienen estas dos letras ה het, y ה Tau.

XXVIII De aquellas tierras, oy haze en circa de 500. años, vino tambien a caso un Israelita, llamado Eldad-A-dani

dani, esto es, del Tribu de Dan, de quien se halla oy una carta, intitulada ספר מאלדד הדני Sepher Eldad A dani, el qual siendo diversamente examinado por los sabios de aquel tiempo, fue aprobado por hombre verdadero. El doctissimo Rebi David kimhi, que floreció ha 450. año en su libro de las Rayzes, acerca de la rayz זכתב רבי דני וינה בשם רבי יהודה בן קריש כי הוא שמע מאלדד הדני יש לי שגיה במקום יש לי עסק *R. Iona escribió en nombre de R. Iehuda Aben Karis, aver oydo dezir a Eldad Danita, quando tenia alguna ocupacion, tengo שגיה segiah.* Y assi lo que diximos arriba se verifica con los testimonios dichos.

§. VIII.

XXIX. Habita tambien parte de los diez tribos en la Ethiopia, y Abasia, jmerio del Preste Iuan, como de ello han dado informacion en Roma diversos Abyssinos, que vinieron de aquellas partes. Botero en sus Relaciones lo afirma, diciendo, que sobre el Nilo habitan dos gentes poderosas, y que la vna es Hebrea, debaxo

del

del gobierno de un poderoso Rey. Rabi Abraham Frisol en el libro citado, afirma, aver oydo relatar lo mismo a dos hombres doctos que estuvieron en aquellos lugares, los quales certificaron lo proprio a Hercules Duque de Ferrara: y no ay duda, que dellos tomaron los Abyssinos, la circuncision, la celebracion del Sabado, y otras varias costumbres que oy tienen Judaicas. Vn cierto Cosmographo juntamente, que hizo las addiciones a las Tablas de Ptolomeo, en la tabla de la Affrica Nueva, dize. Esta parte nueva del Affrica fue incognita á los antiguos, los quales no supieron la origen del Nilo, que empieza en aquellos montes, llamados de los antiguos, Montes de la Luna, donde habita una inmensa multitud de Israelitas, que pagan tributo al Preste Iuan, señor de aquellas tierras.

XXX. Destos parece y no ay duda que habla el Propheta Esayas c. 18. diciendo: *ó tierra sombría de alas, que de la otra parte de los rios de Ethiopia.* Estos, dize,

que

que embiaran sus embaxadores con el pueblo a Ierusalaim, en vasos de junco, que son las Almadias, en que de ordinario navegan. *Leuad* (diran) *aquel pueblo sacado de su patria, y pelado, que está entre nos, por presente al Dios de Cebaoth, al lugar del nombre del Dios de Cebaoth, al monte de Cion.* Sophonias, cap. 3. 9. *Entonces convertire a los pueblos labia clara para llamar todos ellos en nombre del Señor, para servirlo en vn culto: de la otra parte de los rios de Ethiopia. Atraybat Pussay* (naciones de Ethiopia) *lleuaran a mi presente*, conformando con lo que dize Esayas; *Ytraeran a todos vuestros hermanos* (que son los diez Tribos) *presente al Señor.*

§. IX.

XXXI. Tambien no ay duda que avn oy habitan en la Media, de la otra parte del Euphrates, donde fue su transmigracion primera, como consta del 2. de los Reyes, cap. 17.24. y de la Historia de Tobías: por que en estas

regiones

regiones se hallan inaccesibles desiertos. Flavio Iosepho insigne historiador parece que trata destos, quando en el proemio del libro de las Guerras judaicas, dize, que los Iudios pensaron entonces, que todos sus hermanos que estauan allende del Euphrates, y aun mas adelante, se avian de levantar contra los Romanos. Agrippa juntamente en aquella oracion que hizo a los de Ierusalem, para que no se rebelassen contra los Romanos, dize desta suerte. A quien pensais tomar por compañeros en esta guerra? todos los que moran en este mundo habitable pagan tributo a los Romanos, salvo si alguno de vos otros estiende sus esperanças hazia la otra parte del Euphrates. El dicho Iosepho en el *lib.* II. de sus Antig. cap. 1. tratando de los que tornaron de Babilonia a Ierusalem, en tiempo de Esdras, dize, todo el pueblo de Israel quedó en esta Provincia de Media: porque los dos Tribos, habitan solamente en la Asia y Europa, sugetas

a los

a los Romanos, y los diez, allende del Euphrates, los quales son en tanto numero, que apenas se puede comprender; y desta primera transmigracion se ha de creer, que al mismo passo que iuan aumentando, se dilataron para las provincias dichas.

§ X

XXXII Vltimamente es fama, que estan assi mismo parte de los diez Tribos detras del rio Sabatico, y dello an dado celebres y antiguos authores, testimonio, y primeramente R. Iohanan autor del Talmud Ierusalomitano 150. años despues de la destruycion del segundo Templo dize en el tratado de Sanhedrim (q) cap. 17. que en tres partes fueron trásmigrados los diez Tribos a saber, dentro del rio Sabation, en Daphné de Antiochia, y en otro lugar donde baxó una nuve, y los cubrió: y que destas mismas tres, bolueran a ser redemidos, explicando en esta forma aquel verso de Esayas cap. 49. *Para dezir a los*
encarcela

encarcelados, salid, estos son los que fueron transmigrados dentro del rio Sabathion, y a los que en la escuridad, sed descubiertos, aquellos que estan cubiertos con la nuve: y sobre todos caminos apacentaran, los que quedaron en Daphne de Antiochia. Qual sea esta Antiochia, supuesto que de 12 hazen mension los Historiadores, es cierto tratan de la fabricada en Syria: donde דפני Daphne, es vn lugar amenissimo que sirve de arrabal a la ciudad: como consta claramente de las tablas Geographicas. Donde se echa de ver, quan mal trasladó Lemperur, en la traduccion del Itinerario de Binjamin Tudelense, *ad latera Antiochiæ*: por que avn que esta voz, דופן dophen algunas vezes significa, lado, aqui דפני es nombre proprio, como tengo mostrado. De las *nuves*, se haze mension en el Sceder Holam, llamandolas, *montes de la escuridad*, y lo mismo en el Talmud Babilonico, tratado de Sanhedrin cap. 11.

XXXIII. R. Ionatan Ben vziel, avn

mas antigo, que floreció 100. años antes de la destruycion del Templo, sobre el Exodo, cap. 34. 10. donde dize el Señor, *escuenta todo tu pueblo hare maravillas, que no fueron criadas,* &c. refiere estas maravillas á la transmigracion del pueblo, ואסליקון מתכון ואשרינגון מן לגיו לנהר סבטיוון ונאינון פרושן לא איתבריו בכל דיורי ארעא.

Quitarlos he de alli de los rios de Babilonia, y hazerlos he posar dentro del rio Sabatico, y como estos portentos no fueron jamas hechos en todos los habitadores de la tierra.

XXXIV En Beresit Raba, libro de grande authoridad, parasa 11. relatan H, que preguntando Tornorophos a R. Aquiba (el qual fue martirizado por los Romanos 52. años despues de la destruycion del Templo) de donde constava ser el seteno dia, que celebravan por festivo, aquel en que el Señor holgó en la criacion del mundo? provó lo infalible del, con el rio Sabatico, cuyas piedras estaban en continuo movimiento seis dias, y al Sabat repozaban. La misma historia se refiere

ere

ere en el Tamud Babilonico, tratado de Sanh c.7. y Tanhuma Par. Tisa. R. Simon, dize tambien עשרת השבטים גלו לפנים מן נהר סבטיוון שבט יהודה ובני מין כל הארצות *los diez Tribus fueron transmigrados dentro del rio Sebathion, Iehudah y Biniamin, estan derramados por todas las mas tierras.* Y assi en Sir Asirim Rabá, sobre el penúltimo verso del cap. 1. de los Cantares, *tambien nuestro lecho reverdecido,* dizen, estos son los diez Tribos, que fueron transportados dentro del rio Sabatico.

XXXV Por esta via pues quedaron los tribos encerrados en aquel lugar: por que en los seis dias de la semana, impide milagrosamente la salida, el movimiento del rio, y en el Sabado en que reposa, es prohibido a los Iudios el caminar. Con que se ha totalmente perdido la noticia destes. Y assi en el Ialkut entienden los Antigos, que destes habla Esahias quando en el c. 49. dize, *para dezir a los encarcelados, salid.* Por otra parte R. Aquiba, destes mismos entiendo el verso del Levitico cap. 26. 38 y

E 2

deperder-

deperderuoseis en las gentes, y consecutivamente, el verso de Esayas 27. *Y vendran los perdidos, en tierra de Assiria*: y por la distancia de las tierras remotas donde viven, otro sabio (en Bamidbar Raba Parasah 16.) les aplica el verso de Esayas 49. *he aqui estos de lexos vendran, &c.* De suerte que todos estos Autores, hazen mencion deste rio.

XXXVI Es tambien illustre el testimonio de Flauio Iosepho, en el setimo libro de las guerras Iudaicas cap. 24. donde refiere, que passando el Emperador Tito ente Arcas y Raphanea, ciudades del Rey Agripa, vió un rio muy maravilloso: por que siendo que nace y corre abundante, de seys á seys dias falta de su manantial, y lugar donde nace, y viene a mostrarse seco, sin correr mas, y que luego passado el seteno, como sino uiesse passado mutacion alguna, buelue a nacer muy abundante como solia: y que guardando siempre esta infallible orden, fue llamado por esto, Sabatico, de la fiesta sagrada de los Iudios, cuyo descanso

en

en el seteno imita. Y esta es la verdadera version de este Texto, que algunos corronpen: por que si este rio se llama *Sabatico*, de la celebracion del Sabado, claro está que en el reposa, y no haze movimiento. Plinio dize lo mismo en el lib. 31. c. 2, de su natural historia, sino que mal informado lo constituye en *Iudea*, saluo si por Iudea, entiende donde oy habitan estos Iudios, o Israelitas.

XXXVII. R. Selomoh Iarhy, varon Doctissimo, que floreció oy haze 500. años, en el comento del Talmud, haze tambien mencion deste rio, diciendo, que las piedras y arena del, estan todos los seys dias de la semana en perpetuo movimiento hasta llegar el Sabado.

XXXVIII. Discursa sobre esto tambien R. Mordehay Iaphé en su excellentissimo libro Iephe Toar, diciendo que este nombre סבטיון *Sabation*, se deriva de Sabat, en aquella forma que los Arabes lo pronuncian, los quales tienen por costumbre añadir

E 3

en los

en los Adjectiuos esta particula יון *yon*: y assi de Sabat, hazen Sabathion.

XXXIX. Affirma juntamente este mismo Author, aver oydo dezir de una redoma de vidro, llena de arena de aquel rio, la qual estava en continuo movimiento hasta el Sabado. El mismo testimonio, podré yo dar de oyda, del qual tengo tanta satisfacion, como si propriamente lo uiesse visto: por que lo ohi a mi padre que esté en gloria, y es cosa cierta, que los padres no suelen engañar los hijos.

Contava pues algunas vezes, que en la ciudad de Lixboa, vn Moro tenia una redoma desta arena, y que para infamar a los christianos Nuevos, de Iudios, solia pasearse al Viernes, en trante el Sabado, por la calle llamada Rua Noua, donde tienen sus tiendas, y enseñandoles la redoma, dezia, cerrad las tiendas Iudios, que ya es llegado el Sabado. De otra redoma semejante a esta ohi contar al señor H. Meyr Rophe; persona fidedigna, que estava pocos años ha puesta a la puer-
ta

ta de vna Mezquita en Halepo, y que passando el Cady (que es el Iuez) por alli, preguntando, que era aquello? la mandó sacar, reprovando a los Moros, de que avian fortificado con ello el dia de los Iudios.

Esto destas redomas, no me atreviera ciertamente a escrevir, a no lo aver primero testificado tan eminente sabio, como el Author recitado: aunque yo lo creo por sin duda, y que no solamente hizo el Señor este milagro para ally encerrar parte de los diez Tribus, mas aun otros muchos, como se dize en el 4. de Ezras.

XL. Este rio sienta R. Moseh Gerundense insigne Cabalista, y grande expositor de la Ley, en la Parasa de Azinu, que es el rio גוזן *Gozan*, de que se haze mencion en el 2. de los Reyes.

R. Binyamin de Tudela, hombre pio y docto, saliendo de Navarra, despues de larga peregrinacion, bolvio a España, donde murio el año de 4933. oy haze 473 años. Este entre las cosas que escribe en su Itinerario, dize.

ימשם מהלך' כח יום להרי ניסבון אשר על נהר גוזן ויש שם אנשים מישראל בארץ פרס שהם משם ואומרים כי בערי ניסבון ארבעה שבטים מישראל שבט דן ושבט זבולן ושבט אשר ושבט נפתלי הגולה הרשונה שהגלה שלמנפר מלך אשר כמו שבתו ויגלם בחלה ובחבור נהר גוזן וערי מדי ימהלך ארצם עשרים יום ויש להם מדינות וקרבים בהרים מצד אחד מוקף אותם נהר גוזן ואין עליהם עול גוים כי אם נשיא אחד עליהם ושמו רבי יוסף אמרכלא הלוי וביניהם תלמידו חכמים וזורעים וקוצרים והולכים למלחמה לארץ כרת

Deste lugar, camino de 28. dias (se llega) a los montes de Nisebon que sobre el rio Gozan: y en Persia, ay algunos Israelitas destas partes, los quales dizen, que en las ciudades de Nisebor, ay 4. tribos de Israel, a saber, el tribo de Dan y el Tribo de Zebulun, el de Asser y Naphtali, primero captiverio que captivo Zalmanasar Rey de Assiria: como está escrito, a Halah y Habor, rio de gozan y ciudades de Media: y el ambito de sus tierras, es camino de 20 dias. Tienen ciudades y castillos en los montes, de una parte los circunda el rio Gozan, y no tienen jugo de otras gentes, sino vn principe cuyo nombre es R. Ioseph A. marchela Levita, y entre ellos, sabios, y siem-

bran y siegan, y van a la guerra a tierra de Cut.

XLI El sitio y region donde se halla, ignoro. Oy haze 15. años que en la ciudad de Lublin, dos polacos despues de muy larga peregrinacion, estamparon un libro pequeño en lengua germanica mostrando el lugar adonde le avian visto: mas por orden del Tribunal, en la feria de Werslauia, fue mandado quemar a presuacion de los Iesuitas. R. Abraham Frisol (en el cap. 24. del Orhot Olam) siente que está en la India: y assi dize, מוצא נהר סבטיון בגלילורת האינדואיה הזאת *la origen deste rio sabatico, es en la India superior entre los rios del Ganges,* y mas abaxo למעלה נהר סבטיון למוקום מוצאו ומפסיק בין האינדואני החם לקצת מלכות היהודים ושם תמצאו בודאי *El rio sabatico arriba de Calikout es su origen, y divide los Indios de una parte del Reyno de los Iudios, y alli lo hallaras ciertamente,* y en el cap. 24. conjectura que gozan es lo mismo que ganngos gannges, por la similitud de los vocablos. Eldad Danita en su Epistola describe

las calidades deste rio, y dize, que tiene de largo 200. codos, y que a sus margines se colocan quatro Tribos, Dan, Naphtali, Gad, y Asser. Sobre todo Iosepho que para mi es de mayor authoridad, en el cap. 24 del lib. de las guerras Iudicas, dize, que el Emperador Tito lo vió, y es cierto que no mintió en cosa, que el mismo Emperador, le pudiera desmentir. Pero supuesto que en la India (segun consta de las Decadas de Ioan de Bayros, y aun de otros varios authors) habitan muchos Iudios, los tales a lo que se entiende, son de los dos Tribos Iehuda y Binyamin. Por lo qual este rio Sabatico, (donde por tradicion estan parte de los diez Tribos encerrados,) se puede mas facilmente creer, que está junto al mar Caspio. Y deste parecer fueron diversos escriptores.

XLII Y no es cierto difficultad la que algunos proponen, diciendo, que si estan en el mundo, como no ay mayor noticia dellos: pues vemos que aun las mismas cosas que conocemos, no sabemos la origen dellas, como

no

no se ha alcanzado hasta agora perfectamente, la origen y nacimiento de aquellos quatro rios tan famosos, Nilo, Ganges, Euphrates y Tigris. Muchos Reynos no estan aun descubiertos, como en la Tartaria, en la America, todos los confines del Norte, Florida, y Reyno de Anian. En el Pirú desde Quito hasta donde desemboca el rio Marañon, y todas las incognitas, que es mucho mas tierra, que la descubierta.

XLIII Además, de que aun que estan algunos entre tierras conocidas, y cercanas, pueden detras de Cordilleras y montes, estar ocultos, como en tiempo de Ferdinando e Isabella se hallaron las Batuecas del Duque de Alva, no lexos de Salamanca, y junto de Placencia, donde estuvieron recogidos desde el tiempo que los Moros tomaron a España, algunos Españoles, por espacio de mas de 800 años. Pues si en el riñon de España uvo gentes ocultas tanto tiempo, como no podrá suceder lo mismo a estos Israelitas? Quanto mas, que el Señor, dize clara-

mente